

Leitthema · Main topic · Review articles*Redaktion: J. Lorenz, B. Schaaf***Respiratorische Viruserkrankungen**

Respiratory virus infections

J. Lorenz · B. Schaaf

- 311 **Einführung zum Thema: Respiratorische Virusinfektionen**
Introduction to the topic: Respiratory virus infections

M. Panning

- 314 **Influenza heute und in Zukunft**
Influenza today and in the future

F.C. Ringshausen · G.G.U. Rohde

- 326 **Neue und seltene pneumotrope Viren**
New and rare pneumotropic viruses

K. Rohmann · D. Drömann

- 335 **Viruspneumonie bei immuninkompetenten Patienten**
Viral pneumonia in immunocompromized patients



In den letzten Jahren wurde eine Vielzahl neuer humaner Polyomaviren entdeckt. Erfahren Sie mehr über die klinische Relevanz dieser und weiterer neuer Viren ab Seite ► Seite 326

© Sebastian Schreier / Springer-Verlag GmbH

Journal Club · Journal club*M. Chmelik · J. Schreiber*

- 341 **Therapie des chronischen therapierefraktären Hustens mit Gabapentin. Eine prospektive, doppelblinde, randomisierte, plazebokontrollierte Studie**
Therapy of chronic therapy refractory cough with gabapentin. A prospective, double-blind, randomized and placebo-controlled study

Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the Hospital Setting and Medical Practice*S. Sonntag · M. Gerstner*

- 343 **„Social media“ in Arztpraxis und Klinik. Möglichkeiten der aktiven Nutzung**
Social media in medical practices and clinics. Possibilities for active utilization

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- B.M. Hauptmeier · G.G.U. Rohde*
- 351** **Ambulant erworbene und nosokomiale Pneumonie**
Community-acquired and hospital-acquired pneumonia
- 363** **Fragebogen**
Questionnaire



Verschiedenes · Miscellaneous

- 365** **Mitteilungen der SDGP · Notifications of South German Society for Pneumology**
- 349** **Termine · Forthcoming meetings**
- 384** **Themenvorschau · Forthcoming topics**
- 384** **Impressum · Imprint**

Titelbild: © Rick Hyman / iStockphoto

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Pneumologe bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Pneumologe offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

Indexed in Scopus